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Борьба не утихнет

Имитаторы в провале

В селе Корткерос Республики
Коми по инициативе местного от�
деления КПРФ прошёл пикет про�
тив завоза на российский Север
московского мусора.

НАПОМНИМ, что с августа прошлого года
на границе Коми с Архангельской областью

в районе железнодорожной станции Шиес (95
километров от Сыктывкара) ведётся незакон+
ное обустройство мегасвалки для захоронения
миллионов тонн несортированного, а значит,
опасного мусора из Москвы. Жители Архан+
гельской области и Республики Коми в апреле
— мае практически ежедневно выходили на ак+
ции протеста.

В Корткеросе на пикет пришли более 80 воз+
мущённых сельчан. Среди них было много мо+
лодёжи. О текущей ситуации вокруг строящего+
ся «полигона смерти» рассказали лидер комсо+
мольцев Коми Валерия Михайлова и секретарь
Сыктывкарского горкома КПРФ Борис Диа+
нов, отметив, что тревожная ситуация на Шие+
се замалчивается государственными СМИ, вла+
сти делают всё, чтобы дезориентировать насе+
ление и не допустить массовых протестных вы+
ступлений. Впрочем, сейчас делать им это ста+
новится всё сложнее, потому что люди через со+
циальные сети оперативно информируют друг
друга о намечаемых митингах и пикетах.

Пресс!служба 
Коми рескома КПРФ.

На Севере России продолжается
борьба против попыток превратить Ар+
хангельскую область в гигантский му+
сорный полигон, первой от которого
пострадает соседняя Республика Коми. 

Недавно в Сыктывкаре прошёл ог+
ромный митинг, в котором приняли
участие до 10 тысяч человек. Акции
протеста проходят даже в отдалённых и
немногочисленных населённых пунк+
тах Архангельской области и Республи+
ки Коми, где никогда не отмечалось вы+
сокой политической, а тем более проте+
стной активности. Это говорит о том,
что проблема экологии затрагивает ин+
тересы и чувства самых широких слоёв
населения. 

На землях лесничества рядом с же+
лезнодорожной станцией Шиес, кото+
рой уготована роль врат для отходов,
поступающих на планируемый поли+
гон, ежедневно проходят столкновения
борцов за чистоту родной природы с ох+
ранниками стройки, пользующимися
поддержкой полиции.

Особую остроту проблеме придаёт
тот факт, что Шиес находится на боло+
тистой возвышенности, питающей реки
Вычегду и Северную Двину. Загрязне+
ние этой местности неминуемо приве+
дёт к страшным долгосрочным эколо+
гическим последствиям для всего Севе+
ра, а не только русского. 

Тревогу северян вызывает и тот факт,
что Шиес, возможно, станет лишь пер+

вым подобным объектом для захороне+
ния отходов на территории области,
ведь в планах регионального правитель+
ства строительство более полусотни
объектов размещения отходов, превра+
щающих живописный северный край в
гигантскую свалку.

При этом региональные власти заня+
ли твердолобую позицию, ставя крест
на внедрении современных, годами ис+
пользуемых в цивилизованных странах
технологических решений и методик,
пуская в ход административные препо+
ны и подвергая репрессиям всех несо+
гласных.

Разговоры о реформе в обращении с
отходами идут давно. Недавно принята
целая концепция на этот счёт. Между
тем, как всегда, «мусорная реформа»
привела к появлению нового слоя по+
средников, к повышению стоимости
транспортировки отходов для населе+
ния, хотя качество уборки мусора оста+
лось на прежнем уровне. Эта «реформа»,
по многим оценкам, превратилась ещё в
одну кормушку для коррумпированных
элементов, связанных с властью, ибо
речь идёт о расходах на захоронение от+
ходов в десятки миллиардов рублей. 

«Мусорная» проблема из экологичес+
кой на глазах превращается в политиче+
скую. Вопросы качества воды, воздуха и
окружающей среды в целом затрагива+
ют жизненно важные интересы абсо+
лютно каждого гражданина России.

Упорное нежелание власти признать
остроту проблемы, найти эффектив+
ные, современные средства её решения,
отсутствие диалога с обществом ведут к
стремительному росту социального, а
затем и политического самосознания. 

На экологических митингах люди всё
чаще выдвигают лозунги отставки пра+
вительства, недоверия высшему руко+
водству страны. И это не результат дея+
тельности внешних сил, зловещего гос+
депа, которым уже давно и безуспешно
пугают людей. Это результат действий
самой власти, её полного пренебреже+
ния интересами народа. Мало того, что
народ лишают доступа к качественным
образованию, здравоохранению, к эко+
логически чистым и полезным продук+
там. Так под вопрос ставится ещё и до+
ступ к незыблемым, казалось бы, ценно+
стям — чистому воздуху и чистой воде. 

Власть не осознаёт, что взрывы него+
дования по «мусорной» проблеме на са+
мом деле отражают острейшее недо+
вольство населения постоянно ухудша+
ющимися условиями жизни: низкими
зарплатами и пенсиями, растущими це+
нами на лекарства, продукты, услуги
ЖКХ. К ним на Севере России приба+
вилась ещё и угроза экологического
бедствия. 

КПРФ — единственная истинно на+
родная партия, отстаивающая интересы
населения на всех уровнях гражданского
общества. Коммунисты без устали обра+

щают внимание контролирующих и над+
зорных органов на многочисленные на+
рушения, допускаемые при строительст+
ве потенциально самого большого му+
сорного могильника во всей Европе.
Члены КПРФ плечом к плечу стоят в ря+
дах защитников русского Севера на Ши+
есской вахте и ЭкоБессрочках — абсо+
лютно нового вида мирного протеста,
получившего распространение и за пре+
делами Архангельской области. 

КПРФ осуждает репрессии против
защитников родной природы, её эколо+
гического многообразия, которое не
должно быть загублено в угоду меркан+
тильным интересам горстки чиновни+
ков и коммерсантов. Недопустимы по+
пытки остановить протесты против
строительства мусорного полигона в
Шиесе путём полного игнорирования
мнения местного населения, без диало+
га с обществом, исключительно метода+
ми расправ и запугивания. 

«Мусорная» проблема долго находи+
лась на периферии внимания государ+
ственной власти. Такое попустительст+
во привело к опасному обострению,
которое, судя по событиям на Севере
России, ведёт лишь к дальнейшей эс+
калации противоречий. Решение мо+
жет быть найдено только на основе
применения современных технологий
при одновременном честном диалоге с
обществом.

Г.А. ЗЮГАНОВ.

Власти обязаны прислушаться 
к защитникам русского Севера 

Заявление Председателя ЦК КПРФ

Штаб протеста

Уважаемый Геннадий Андреевич! 
Дорогой товарищ, наставник и друг!

В дни большой будничной суеты мы слиш+
ком редко получаем право сказать добрые
слова в Ваш адрес. Сегодня такая привилегия
у нас есть. И мы охотно используем её, чтобы
выразить Вам своё глубокое уважение, произ+
нести слова искренней признательности и по+
здравить с юбилеем!

Удивительно, сколько может вместить судь+
ба человека. Вам приходится проходить свой
жизненный путь не просто на рубеже двух ве+
ков. Это время оказалось рубежом двух эпох,
периодом чудовищной по масштабам и харак+
теру ломки.

Становление лидера нашей партии состоя+
лось тогда, когда миллионам людей дело их
жизни казалось униженным и растоптанным.
Но во все века в полный рост поднимались
непокорённые. Те, кто способен видеть и по+
нимать, мечтать и дерзать, действовать и по+
беждать. Такие люди сделаны из особого спла+
ва. Но даже они нуждаются в наставнике и
друге, в человеке, который встанет во весь
рост первым и поведёт полки в бой.

Наша партия поднималась из пепелища гор+
бачёвской измены и подлого ельцинского за+
прета. И она не могла не возродиться, ведь дело
В.И. Ленина не могло не найти продолжателей.
КПРФ прорастала прямо из глубины народа.
Из нестройных отрядов она складывалась в ар+
мию борьбы и созидания, в армию надежды для
миллионов наших сограждан.

Сегодня мы уверенно идём вперёд, а програм+
ма «Десять шагов Г.А. Зюганова» стала манифе+
стом возрождения нашей Отчизны. Она превра+
тилась в «точку сборки» для сил социальной
справедливости и советского патриотизма.

Природный дар и упорный труд, талант учё+
ного и трибуна, верность принципам и умение
заглянуть за горизонт сделали Вас лидером пар+

тии с особой историей и особой ответственнос+
тью перед будущим. В подлинно народный
фронт Вы сплачиваете всё чистое и честное, со+
вестливое и неравнодушное, умное и смелое в
нашей стране. Каждый день Вы неустанно вы+
страиваете эти колонны, объединяя единомы+
шленников и идя в первых рядах самых достой+
ных людей Отечества. 

Вы состоялись как крупный государствен+
ный деятель, как личность, Ваше имя известно
в разных уголках нашей планеты. Ваш автори+
тет признан и сторонниками, и политическими
противниками. Вас уважают, с Вами считаются.

Мы, Ваши соратники, имеем уникальную
возможность учиться у своего лидера. Учиться у
человека, жизненная стратегия которого — слу+
жить Родине и который всегда настаивал на
том, что быть великой в ХХI веке может только
социалистическая Россия.

Вы человек, чью волю не парализуют неудачи,
а успехи не могут вскружить голову. Мы всегда
поражались Вашей способности перелопачивать
огромные массивы информации, просеивать их
и вычленять главное. Вы можете слушать других
и не поддаваться давлению. Вы умеете в самой
непростой ситуации находить точное решение,
выбирая из множества вариантов.

Вы не растратили способности сострадать,
заботиться о детях и стариках. Вы сберегли в
своём сердце чувство прекрасного. Ваше уме+
ние дружить всегда было примером для нас —
Ваших товарищей.

И, может быть, Ваша главная заслуга состоит
в умении всегда помнить о главном, твёрдо ид+
ти к победе добра, правды и справедливости, к
победе социализма.

Поздравляем Вас от всего сердца. Искренне
желаем крепкого здоровья на долгие годы, но+
вых свершений и ярких побед!

Президиум и Секретариат ЦК КПРФ, 
фракция КПРФ в Государственной думе ФС РФ.

Поздравляем от всего сердца!
Г.А. Зюганову — 75 Защитим совхоз 

имени Ленина
Очередное заседание Общероссийского штаба

протестных действий состоялось 25 июня под руко�
водством заместителя Председателя ЦК КПРФ Вла�
димира Кашина. Был рассмотрен вопрос подготовки
к Всероссийской акции в защиту народного предпри�
ятия — совхоза имени Ленина и его руководителя
Павла Грудинина, которая состоится 13 июля.

В ХОДЯЩИЕ в штаб орга+
низации В. Кашин при+
звал усилить работу по

подготовке к этому дню. Ак+
ция, которая пройдёт на пло+
щади Революции, должна быть
массовой и мощной, все народ+
но+патриотические силы, объ+
единившись, выразят протест
против творимого произвола и
беззакония в отношении на+
родного предприятия и его ру+
ководителя. Нельзя допустить
захвата успешного хозяйства.
Многие из бывших когда+то
передовыми предприятий ны+
не заброшены, разорены и лик+
видированы, отметил замести+
тель Председателя ЦК КПРФ.
Подобная участь грозит и сов+
хозу имени Ленина. Этого
нельзя допустить.

Также, подчеркнул В. Кашин,
не стоит забывать и о тех темах,
которые у коммунистов должны
быть всегда на контроле: это и
экология, и «мусорная рефор+
ма», и проблемы бедности, и
борьба с фальсификацией вы+
боров и с воспрепятствованием
участию представителей КПРФ
в выборном процессе.

Кроме того, продолжается
работа по сбору гуманитарной
помощи для жителей Донбасса.
Отправка очередного конвоя за+
планирована на 26 августа.

Ещё одна важнейшая тема,
отметил В. Кашин, — это подго+
товка к Единому дню голосова+
ния. Необходимо не оставлять
без внимания такие вопиющие
случаи беззакония, как в Серпу+
хове, где к участию в выборах не
были допущены кандидаты от
КПРФ.

Далее участники заседания
обсудили план основных меро+
приятий на второе полугодие.
Помимо Всероссийской акции
протеста 13 июля под лозунгом
«За справедливость и права
граждан! Остановим произвол
власти! Защитим совхоз имени
Ленина и его руководителя
Грудинина!», в ходе которой
будут затронуты и другие акту+
альные проблемы, в конце ав+
густа — начале сентября состо+
ится ещё одна Всероссийская
акция в защиту социально+
экономических прав граждан.

Алёна ЕРКИНА.

Политический протест за рубежом

НА ФОНЕ проходящего в столице Бахрейна между!
народного форума по Палестине «Мир во имя про!

цветания», организованного властями азиатского коро!
левства совместно с США, но без участия палестинских
лидеров, в секторе Газа, провинции Хеврон и в Бейруте,
возле здания миссии ООН в Ливане, не прекращаются
массовые акции протеста палестинцев, возмущённых
новыми инициативами мирового сообщества по урегу!

лированию палестино!израильского конфликта. Демон!
странты жгут американские и израильские флаги, а
также портреты хозяина Белого дома Дональда Трампа
и премьера еврейского государства Биньямина Нетань!
яху. Манифестанты обвиняют США не только в произ!
раильской предвзятости, но и в попытке подкупа палес!
тинцев, с помощью денег заставляя их отказаться от
притязаний на создание независимой страны.

Очередной план Вашингтона предполагает в обмен
на мир не территории, как раньше, а деньги. Инициа!
тива, представленная на встрече в Манаме помощни!
ком американского президента и по совместительству
его зятем, Джаредом Кушнером, предусматривает
крупные инвестиции в Палестину и соседние страны
в размере 50 млрд долларов. Однако столь заманчи!
вые финансовые перспективы не нашли поддержки у
палестинских лидеров. По мнению главы ХАМАС
Исмаила Хании, так называемая сделка века направ!
лена на прекращение борьбы палестинского народа.
«Положения документа отдают предпочтение нашим
врагам!сионистам, которые смогут и дальше продол!
жать оккупацию и в итоге полностью взять под кон!
троль Западный берег реки Иордан. Договор служит
нормализации отношений между арабскими странами
и оккупантами», — считает Хания. 

Кроме того, палестинские руководители отмечают,
что «сделка века» разделяет вопросы границ и статуса
Восточного Иерусалима, что абсолютно неприемлемо
для палестинцев. 

Фото Рейтер.

ТО, ЧТО ОНА больше не мо+
жет молчать, женщина по+

няла, прочитав в местных СМИ
две новости. Первая: о сборе
средств на лечение тяжело+
больной девочки Вероники
Красиной. И вторая: о том, что
врио губернатора Валерий Ли+
маренко намерен обратиться в
областную Думу с просьбой
снять лимит на число прави+
тельственных чиновников: дес+
кать, их на Сахалине не хватает.

— На этих кабинетных засе+
дателей понадобятся дополни+
тельные деньги, — заявила пи+
кетчица. — Сколько же можно
их кормить? А на лечение де+
тей собираем с миру по нитке.
Я хочу, чтобы какую+то ку+
бышку придумали, может
быть, в Думе закон примут,
чтобы для таких больных, как
Вероника, можно было брать
оттуда средства. Вот на что на+
до деньги тратить, а не на зар+
плату лишних чиновников! А
неэффективных чиновников
вообще нужно увольнять.

Наталья ГОЛУБКОВА.
Фото с сайта sakhalin.info

В Южно�Сахалинске жительница дальне�
восточного города Невельска, представив�
шаяся Любовью, вышла с одиночным пике�
том к областному Дому правительства.

Девочку не вылечим, 
но чиновников накормим?

Бейрут

Сектор Газа

ШЕСТВИЕ было организовано с целью в
очередной раз привлечь внимание горо+

жан к полному провалу «партии власти» в уп+
равлении как Ненецким округом, так и всей
страной. «Единороссы» пытаются замаскиро+
вать удручающее социально+экономическое
положение округа своими предвыборными пи+
ар+технологиями, раздают не имеющие ничего

общего с реальностью предвыборные обещания
и через окружные бюджетные СМИ имитируют
бурную деятельность.

Прохожие приветствовали участников шест+
вия словами поддержки и одобрения.

Пресс!служба Ненецкого 
окружного комитета КПРФ.

По центру Нарьян�Мара прошагали активисты Ненецкого окруж�
ного отделения КПРФ, выступившие за социальную справедли�
вость и равенство, против антинародной политики властей.
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УЖЕ ТОГДА, сразу после первых со�
общений о происшедшем, поднялась
волна недоумения, возмущения и

протеста не только в Москве, но и по всей
стране. Для народа Татьяна Доронина —
символ русской культуры, неизмеримо
много сделавшая для неё. «Доронинский
МХАТ», как его называли, стал настоящим
оплотом изживаемого ныне реалистичес�
кого, психологического искусства.

Горячо любящие свой театр зрители,
преданные ему всей душой, не просто по�
чувствовали, а осознали нависшую над ним
страшную угрозу. Смертельную! Они поня�
ли: всё нацелено на то, чтобы истинный
МХАТ, завещанный нам К.С. Станислав�
ским и В.И. Немировичем�Данченко, пе�
рестал существовать, чтобы вместо него
был другой театр, несущий совсем иные
ценности. Впрочем, можно ли употреблять
это слово применительно к тому, что смеют
называть сегодня искусством?

Зрители МХАТ, чьи письма мы печатаем
уже более полугода, категорически отвеча�
ют: нет, подлинных ценностей такое «ис�
кусство» не несёт.

Ну а что же актёры, оставшиеся без До�
рониной? Это ведь она в течение многих
лет собирала их, воспитывала, растила. И
сколько благодарственных слов слышал я
от них в её адрес на разного рода торжест�
вах в коллективе!

Да, если в коллективе хорошая погода,
люди охотно (и, как правило, искренне) го�
ворят друг другу добрые слова. Даже если
это художественный коллектив, где сильны
влияния творческой ревности и дружат
подчас не «за», а «против».

Наверное, за кулисами МХАТ тоже было
немало такого, что действовало не в луч�
шую сторону. И на Татьяну Васильевну, ко�
нечно же, бывали обиды, трудно без них
обойтись. Но!

Послушайте, одно дело обижаться в хо�
рошую погоду и другое — когда над всеми
сгущаются чёрные тучи беды. Понятно, что
в чём�то у каждого члена коллектива быва�

ет свой интерес. Но разве сознание нагря�
нувшей беды отменяет понятия совести и
чести?

Не мог я не думать об этом, когда все по�
следние месяцы люди звонили и говорили:
«Вот вы печатаете письма зрителей в защи�
ту Дорониной и МХАТ. А что же доронин�
ские артисты и другие члены этого коллек�
тива? Почему они молчат?»

Ответить было сложно. Я знал, далеко
не все в труппе внутренне приняли проис�
шедшее и полностью смирились. Мне
рассказывали о спорах по поводу прини�
мавшихся к постановке пьес, о серьёзных
разногласиях в оценке появлявшихся
спектаклей, а главное — о том горьком
чувстве, которое оставалось в душах мно�
гих из�за несправедливой расправы над
Дорониной. Однако за пределы театра,
увы, это не выходило.

И всё�таки (вот счастье!) — вышло нако�
нец. Одна газета написала: «Артистов
МХАТа Горького прорвало».

Что ж, можно и так сказать. А если кон�
кретнее, перед «прямой линией» президен�
та страны, назначенной на 20 июня, актёры
и другие сотрудники театрального коллек�
тива во главе с заслуженной артисткой Рос�
сии Лидией Матасовой вышли на ступень�
ки здания МХАТ и записали своё видеооб�
ращение к В.В. Путину.

ОСНОВАНИЯ для скепсиса, разуме�
ется, несомненны. Все пишут прези�
денту. Все уповают на него. А этой

самой «прямой линией» ещё больше ут�
верждается эфемерная надежда, что лишь
только он один всё и решит.

Увы, послание мхатовцев по ходу «пря�
мой линии» не прозвучало. Тогда его выло�
жили в Сеть. И вот теперь при желании
каждый может прочитать, с чем люди ис�
кусства обращаются к президенту страны:

«...Спасите народную артистку СССР 
Татьяну Васильевну Доронину и МХАТ им. 
М. Горького, театр с великой историей!

В нарушение приказа Министерства куль#

туры от 17 декабря 2018 года за №2242 «О
внесении изменений в устав театра» прези#
дент театра Доронина Т.В. лишена возмож#
ности исполнять свои обязанности, а худо#
жественный совет так и не создан.

Усилиями нового художественного руково#
дителя Боякова Э.В. театр целенаправленно
превращается в антрепризную площадку и
своего рода культурно#досуговый центр с
торговыми точками и секцией йоги.

На работников оказывают давление,
предлагая увольняться по соглашению сто#
рон, переходить с бессрочного договора на
срочный, в противном случае обещая уволить
по сокращению штата, таким образом, из#
бавляясь от труппы.

Уважаемый Владимир Владимирович, про#
сим Вас в Год театра не позволить безнака#
занно уничтожить МХАТ им. М. Горького,
его подлинного руководителя — народную ар#
тистку СССР Доронину Татьяну Васильевну
и его труппу».

ХОТИТЕ знать, какова первая реакция
«вверху» на это обращение? Про ад�
ресата пока сказать ничего нельзя:

неизвестно. А вот вездесущий и находчи�
вый его пресс�секретарь откликнулся на
соответствующие вопросы журналистов.

Ничего неожиданного! Господин Песков
хотя и заявил, что в Кремле видеообраще�
ние артистов пока не видели, тут же доба�
вил: «Честно говоря, никогда не знал, что
именно президент РФ назначает худруков
театра. Если я не ошибаюсь, это не преро�
гатива главы государства».

Ловкость привычная. Универсальный
(при необходимости и желании, конечно)
ответ на любой вопрос, по которому наде�
ются получить мечтаемую президентскую
поддержку: «прерогатива» у него не та, у
президента, вот и весь сказ.

Неужели и в данной ситуации на этом
кончится?

Может. Право слово — всё может быть.

Но почему�то сдаётся мне, что при любом
обороте дальнейших событий тот посту�
пок, на какой подвигла товарищей и подруг
Лидия Леонидовна Матасова, уже сегодня
нельзя назвать бесполезным.

Во�первых, хоть и с явным запозданием,
на мой взгляд, да и лишь частично, однако
мхатовская честь восстановлена. Участни�
ки видеообращения её, совсем было упав�
шую, всё�таки удержали.

А во�вторых, что ещё важнее, большая
беда, которой до сих пор жили и страдали в
основном давние поклонники МХАТ, буду�
чи столь чётко и широко вынесенной от
имени самих мхатовцев в Сеть, приобретает
необходимейший резонанс. И уже вопро�
сы, от которых более полугода «наверху»
старались уйти, попросту замалчивая наи�
более возмутительные обстоятельства этой
безобразной истории, теперь не замолчишь.

Всем ли известно, например, как ми�
нистр культуры Владимир Мединский и со�
ветник президента РФ по культуре Влади�
мир Толстой снимали Доронину с руковод�
ства МХАТ, соблазняя придуманной и фик�
тивной, как оказалось, должностью «прези�
дента театра»? А Лидия Матасова рассказа�
ла: в тот декабрьский день Татьяну Василь�
евну сделали заложницей: «А именно: её
минкульт заманил в театр, она пришла в де�
сять утра, и её до одиннадцати вечера (!) не
выпускали из кабинета, до тех пор, пока она
не подпишет бумаги «об отречении».

Или вот такая подробность — тоже из уст
Лидии Леонидовны: «Мы�то уверены, что
всё началось значительно раньше, ещё до
прихода в театр Боякова — года три назад,
когда министр культуры принёс в театр
свой роман «Стена», чтобы его поставили
на нашей мхатовской сцене. Татьяна Васи�
льевна даже согласилась, предложила это
Валерию Беляковичу, они начали работать.
Деньги на постановку выделили немысли�
мые — 20 миллионов рублей. Было закуп�
лено дорогостоящее оборудование, кото�
рое хотел использовать Белякович. Но
вскоре Белякович умер, и всё останови�

лось. Татьяна Васильевна отказалась от 
постановки, и мы уверены, что с этого мо�
мента министр культуры начал сводить с
ней счёты».

ВОТ ЗДЕСЬ интервьюер из газеты
задаёт Лидии Матасовой такой во�
прос:

— Это тогда начались разговоры о крупной
финансовой недостаче в театре, кажется, 80
миллионов, за невыполнение госзадания?

— Нет, не 80, а 55 миллионов, но это тоже
всё обман. Министерские утверждают, что
мы не выполняем госзадание по зрителю, а
нам на зрителя выделяют всего 400 рублей,
в отличие от других театров, где, например,
зритель дотируется тысячами рублей.

— А как сейчас в МХАТ ходит зритель?
— По 2018 году мы выполнили план. У

нас были аншлаги, но они убрали Татьяну
Васильевну и отчитываются нашими ан�
шлагами.

— Бояков как худрук уже выпустил четыре
спектакля. Как на них ходит зритель?

— Один — «Леди Гамильтон» — начали
репетировать ещё при ней. А с остальными
спектаклями беда. Например, «Последний
герой» — пошлая, бездарная пьеса с бездар�
ной режиссурой: на последнем спектакле
было 120 человек, остальных они нагоняли.
Причём билеты продавали по 100 и 200 руб�
лей, а нас упрекали, что до их прихода биле�
ты в партер стоили всего по три тысячи.

Другая премьера — «Последний срок» по
Распутину… Зрители написали, что это ка�
кая�то пьяная комедия в духе «Уральских
пельменей». Продано было 220 билетов, но
зал был полный, одни приглашённые. У
нас 1400 мест в зале.

Когда мы спросили новое руководство, а
за счёт чего же будет выполняться план,
нам открытым текстом сказали: за счёт сда�
чи сцены в аренду.

РАЗВЕ не свидетельствует всё это, как
и многое�многое другое, о поистине
трагическом положении, в которое

ввергнут великий русский театр? И разве
для президента страны среди его «прерога�
тив» это уж действительно сущая мелочь,
до которой не ему снисходить?

Тогда скажите — кому. Ведь только бе�
зумцам непонятно, что не могут считаться
мелочью вопиющие факты уничтожения
отечественной культуры, происходящие у
всех на глазах.

Виктор КОЖЕМЯКО.

Тревога!

Эту острую тему «Правда» ведёт на своих страницах с прошлогоднего декабря, когда беда
неожиданно ворвалась в стены Московского Художественного академического театра имени
М. Горького. Спасшая в своё время этот легендарный театр и более 30 лет успешно руководив7
шая им народная артистка СССР Татьяна Васильевна Доронина безо всяких причин была вдруг
освобождена от должности художественного руководителя МХАТ. А возвели на ответственный
пост скандально известного в околотеатральных кругах продюсера Эдуарда Боякова, абсолют7
но чуждого мхатовской школе и традициям великой русской сцены.

Cпасти МХАТ
и Татьяну Доронину

Градус падения

Так страшны ли санкции?

Э ТО ТЕМ БОЛЕЕ акту�
ально в последние дни,
когда в адрес неких ми�

фических «успехов» России
звучала масса славословий и в
столице, и с берегов Невы, где
проходил очередной ежегод�
ный Международный эконо�
мический форум. Подспудно
опять звучало утверждение о
том, что с санкциями�де
«справились».

А что происходит в действи�
тельности? Начнём с якобы
имеющихся «успехов». Что у
нас с темпами экономическо�
го роста? А вот что: ещё в кон�
це минувшего года академик
Российской академии наук
(РАН) Александр Некипелов
привёл просто убийственные
данные о подлинных «эконо�
мических достижениях» за все
годы существования «незави�
симой» России. Так вот, по
расчётам специалистов РАН,
подлинный — а не «припуд�
ренный»! — средний рост ВВП
с начала 1990�х годов (то есть
если брать весь период пре�
словутого «суверенитета», а не
произвольно выбранные «туч�
ные» годы) не превышал 1 про7
цента (!) в год. 

Ещё раз зададимся вопро�
сом: о каком «вхождении» в
какую�то «первую пятёрку»
может идти речь при таких�то
показателях?! Так и вспомина�
ется диалог двух героев из ле�
гендарной советской комедии
«Максим Перепелица»: «С
конца будет первым твой Мак�
сим!»

И любые попытки предста�
вить дело так, будто бы сейчас
происходит какое�то «выправ�
ление» ситуации, просто сме�
хотворны. Похвальба минэко�
номразвития и его шефа Мак�
сима Орешкина относительно
какого�то там «высокого» рос�
та ВВП в прошлом году выгля�
дит откровенно издевательски
на фоне недавнего сообщения
Международного валютного

фонда (МВФ). Согласно ему,
доля России в мировом ВВП
за 2018 год стала ещё меньше,
снизившись с и без того позор7
ных 1,8 процента до менее чем
1,7 процента (!). В результате
вместо мифической «пятёрки»
современная Россия по7преж7
нему болтается на 127м месте.
По сравнению с почти 25�про�
центной долей США и 16,5
процента доли Китая такой
результат мелкоимпериалисти#
ческой России, согласимся,
выглядит более чем «убеди�
тельно»! 

И это — «серьёзный эконо�
мический игрок на мировой
арене», как хвастливо звучало
на минувшей неделе?! Вот уж
действительно — разве что «с
конца»...

Что касается непосредст�
венно столь разрекламирован�
ного роста нашего ВВП в про�
шлом году, составившего, со�
гласно официальным данным,
2,3 процента, то даже в таком
виде он почти в полтора раза
не дотягивает до общемирово�
го — отсюда и происшедшее
снижение доли России в ми�
ровой экономике. Действи7
тельно, с такими темпами чисто
арифметически нашей стране
никогда не преодолеть разрыв с
первой десяткой экономик ми7
ра. Да и то, как уже отмечала
«Правда», у многих экспертов
остаются немалые сомнения
насчёт реальности этого
«вдруг» появившегося показа�
теля: все предыдущие, в том
числе официальные, прогно�
зы дружно давали значительно
меньший рост...

Наконец, не будем забы�
вать, что за первый квартал те�
кущего года рост ВВП России
уже «просел» до ничтожных
0,5 процента. Конечно, в пер�
вую очередь это результат про�
должающейся провальной
«либеральной» экономичес�
кой политики, упорно прово�
димой правительством, но и

продолжающиеся западные
санкции, без сомнения, игра�
ют свою роль. Как и во всём
общем ухудшении жизни по�
давляющего большинства на�
селения за последние годы.

Во#первых, санкции в фи�
нансовой сфере отрезали мно�
гие российские банки и кор�
порации от зарубежного кре�
дитования. Кто�то мог бы по�
думать, что от этого страдают
лишь банкиры и толстосумы�
акционеры, но ведь хорошо
известно, как эта публика уме�
ет перекладывать — в том чис�
ле с помощью правительствен�
ных мер — свои потери на пле�
чи рядовых граждан. Кроме
того, многие социальные про�
граммы рассчитывались имен�
но с учётом привлечения кре�
дитов, а их отсутствие сразу же
сказывается на финансирова�
нии таких программ. 

Кстати, и обвал рубля в де�
кабре 2014 года, обесценив�
ший нашу валюту вдвое, по�
следствия которого россияне
продолжают испытывать до
сих пор, в значительной степе�
ни был вызван страхом валют�
ных спекулянтов перед воз�
можным усилением введён�
ных на тот момент санкций.

Что уж говорить об иност�
ранных инвестициях, и это —
во#вторых. Выступая на эко�
номическом форуме в Север�
ной столице, В. Путин вынуж�
ден был признать проблему
ускорившегося в этом году бег�
ства капиталов из России. Вы�
вод очевиден: как ты ни щего�
ляй отдельными «яркими»
проектами с иностранными
инвесторами, но в целом не
любят они иметь дело со стра�
ной, находящейся под коллек�
тивными западными санкция�
ми и умеющей лишь повто�
рять, словно мантру: «А нам
санкции не страшны!» Да нет,
выходит, что страшны.

В#третьих, «заморозка»
многих перспективных техно�
логических инициатив, кото�
рые замышлялись российской
стороной с западноевропей�
скими партнёрами (прежде
всего — с Германией и Нидер�
ландами), не только обрезала
России в целом возможности

ускоренного роста, но и ли�
шила перспектив на будущее,
более того — реальных рабо�
чих мест немалое число моло�
дых, хорошо подготовленных
специалистов. Перед этими
молодыми людьми встала ди�
лемма: или покинуть страну,
или перейти на менее пре�
стижную и оплачиваемую ра�
боту, что сразу отражается на
уровне жизни как их самих,
так и их семей.

Кстати, о молодых семьях.
Недавно отъявленный анти�
коммунист, бывший пресс�се�
кретарь Ельцина В.Костиков
разразился в столь же анти�
коммунистической газете «Ар�
гументы и факты» гневной
статьёй, в которой просто би�
чевал нынешнюю власть за
пренебрежение социальными
проблемами. В частности, со
ссылкой на недавние офици�
альные данные Росстата, он
пишет: «Особенно тревожно...
материальное положение мо�
лодых семей: почти 60 процен�
тов из них не могут позволить
себе товары длительного поль�
зования. Смотрят оставшийся
от родителей телевизор, сидят
на бабушкином диване (выделе�
но мной. — О.Ч.)».

В целом же за последние 5
лет число россиян, живущих
ниже прожиточного миниму�
ма, выросло более чем на чет�
верть. А это ведь и есть период
действия санкций! И что, кто�
то посмеет утверждать, что эти
санкции простым людям «не
страшны»?! А в том, что у
большинства наших граждан в
течение всё тех же пяти по�
следних лет продолжается па�
дение реальных доходов, тоже
нет влияния санкций? 

И последнее. Можно, пусть и
с трудностями, прожить без но�
вой мебели. Можно исключить
из своего рациона отдельные
продукты. Но есть вещи, без
которых не проживёшь в пря�
мом смысле этого слова и кото�
рые, несмотря на все призывы
и обещания, по7прежнему не
производятся в нашей стране.
Выступая на том же Междуна�
родном экономическом фору�
ме, В. Путин, обращаясь, види�
мо, к потенциальным против�

никам (?), призвал не приме�
нять санкции в отношении то�
варов первой необходимости. В
переводе с официального на
обычный русский это должно
означать примерно следующее:
«Ребята, вы нас не того... А то у
нас здесь слабые места...»

Интересно, кто�нибудь
ожидает, что наши оппоненты
после такого призыва благо�
родно склонят головы и заки�
вают ими в знак согласия? Да
они поступят прямо противо�
положным образом и свои ан�
тироссийские планы будут по
меньшей мере строить с учё�
том поступившего к ним «при�
знательного» сигнала! Хотя
они, конечно, и так всё это
знают. Ведь любому здраво�
мыслящему человеку понятно,
что первыми, извините за тав�
тологию, из товаров первой
необходимости являются не
колбаса и не масло (при всей
их важности), а медикаменты
и жизненно необходимые для
тысяч людей лекарства.

«Правда» не раз обращалась
к этой проблеме, но пока угро�
за одномоментного — в некий
час Х — прекращения запад�
ными странами поставок са�
мых необходимых медицин�
ских препаратов дамокловым
мечом продолжает висеть над
нашей страной. Что может слу�
читься, если за нас, как гово�
рится, возьмутся всерьёз быв�
шие западные «друзья», пока�
зывает пример той же Венесуэ�
лы, где ко всем экономическим
неурядицам добавились пере�
бои с антибиотиками после
введения специальных амери�
канских санкций. Сколько
жизней это унесло, трудно, на�
верное, точно подсчитать.

Так что не надо хвастать
своей «крутизной», бессовест�
но обманывая при этом собст�
венных граждан. Необходимы
коренной и скорейший пере�
смотр социально�экономиче�
ской политики и решитель�
ные меры, которые действи�
тельно, а не на словах, способ�
ны будут уменьшить вред от
санкций для большинства на�
селения.

Олег ЧЕРКОВЕЦ,
доктор экономических наук.

Правда» уже обращалась к проблеме западных
санкций с точки зрения сравнения возможностей про�
тивостояния им у социалистического Китая и совре�
менной России. Сегодня необходимо более детально
рассмотреть вопрос о влиянии таких санкций на эконо�
мику нашей страны и жизнь большинства населения.

Антинародное хозяйство

Властные споры о целесооб�
разности продления жизни гос�
корпораций — хозяйственного
уникума, — за которыми у нас в
стране закрепилась репутация
безнадёжно непрозрачных и не�
эффективных, вновь оживи�
лись. Хотя результаты, как все�
гда, очевидно, будут нулевыми.

ТОТ ЖЕ успевший стать притчей во
языцех Роскосмос держит сомни�
тельный чемпионский титул по

размаху финансовых нарушений, следу�
ет из недавнего признания главы Счёт�
ной палаты Алексея Кудрина. Как отме�
тил последний, злоупотребления исчис�
ляются миллиардами. В то же время оте�
чественные госкорпорации, располагая
функциями органов власти, выгребая из
бюджета астрономические субсидии,
практически абсолютно закрыты для
контроля. Об этом говорится в опубли�
кованном ТАСС исследовании «Откры�
тость государства в России», подготов�
ленном экспертами организации «Ин�
формационная культура» и Центра пер�
спективных управленческих решений
для Счётной палаты.

Госкорпорации собирались ликвиди�

ровать ещё десять лет назад, когда об их
бесперспективности заявил Дмитрий
Медведев. Но воз, как говорится, и ныне
там. На сегодняшний день к этой форме
хозяйствования принадлежат ВЭБ, Рос�
технологии, Роснано, Роскосмос, Агент�
ство по страхованию вкладов (АСВ),
Фонд содействия реформированию
ЖКХ, Росатом, Автодор.

В юридическом отношении статус
госкорпораций не имеет аналогов. Рази�
тельное отличие госкорпорации от того
же государственного унитарного пред�
приятия (ГУПа) заключается в том, что
госкорпорация, обладая казённым иму�
ществом, ворочая бюджетными деньга�
ми, при этом по сути выведена даже из�
под формального контроля со стороны
госорганов. Госкорпорации не обязаны
предоставлять отчёты о своей деятельно�
сти, за исключением ежегодной подачи

правительству годового отчёта о финан�
совой (бухгалтерской) деятельности. За�
метим, именно главе правительства. Та�
ким образом, всякие иные органы влас�
ти, например, минюст, налоговая и та�
моженная службы, никакой силы над
ними не имеют.

Собственность и финансовые сред�
ства, перепорученные госкорпорации
государством, автоматически становят�
ся её владением — происходит «безвоз�
мездная приватизация». Госкорпора�
цию нельзя признать банкротом, даже
если её деятельность приносит лишь
убытки. Ещё в 2009 году, в бытность
свою президентом, Дмитрий Медведев
констатировал, что такая форма хозяй�
ствования, как госкорпорации, являет�
ся бесперспективной. В связи с этим
эти белые финансово�экономические
пятна на теле экономики страны долж�

ны быть упразднены или реорганизова�
ны в акционерные общества, контро�
лируемые государством.

Проходят годы, но эти мастодонты
продолжают пастись на сочных лугах
средств налогоплательщиков. Напро�
тив, для госкорпораций в России со�
здан режим наибольшего благоприят�
ствования. «Фактически госкорпора�
ции подчиняются напрямую президен�
ту, их руководство может иметь на него
прямой выход, как, например, в Росте�
хе, и могут, когда пожелают, игнориро�
вать даже правительство. Причём хотя
они вроде бы как государственные, но
на них, в силу статуса, как констатиру�
ется в докладе Счётной палаты, «не
распространяются требования по от�
крытости в отношении органов власти,
с одной стороны, с другой — не распро�
страняются и требования, касающиеся
прозрачности акционерных обществ».
В условиях справедливого общества,
разделения властей, конкурентной
экономики, независимых судебных ор�
ганов подобное едва ли стало возмож�
но», — сказал «Правде» Алексей Кала�
чёв, эксперт�аналитик АО «ФИНАМ».

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Госкорпорации —
это «чёрные дыры»

Парламентский дневник

Принятый 25 июня Госдумой в первом чтении законопроект об упро�
щении порядка предоставления некоторым категориям иностранных
граждан и лицам без гражданства разрешения на временное прожива�
ние и вида на жительство ознаменовал собой начало завершающего
этапа отладки миграционного законодательства.

ДОКУМЕНТ расширяет перечень иност�
ранных граждан, которым может быть
выдано разрешение на временное про�

живание без учёта утверждаемой правительст�
вом квоты. Например, это право получат граж�
дане Украины и лица без гражданства, посто�
янно проживающие на территории Украины,
признанные беженцами или получившие вре�
менное убежище на территории России, граж�
дане государств, ранее входивших в состав
СССР, которые получили профессиональное
образование на территории России, и некото�
рые другие категории граждан. Расширяется
также и перечень иностранных граждан и лиц
без гражданства, кото�
рым может быть предо�
ставлено право получе�
ния вида на жительство в
Российской Федерации
без предварительного по�
лучения разрешения на
временное проживание.
К ним отнесены те, кто
родился на территории
РСФСР и ранее состоял в
гражданстве СССР, имеет
близких родственников
— граждан России, не ме�
нее полугода занимается трудовой деятельнос�
тью по востребованной профессии, включён�
ной в утверждённый минтрудом перечень, и
др. Кроме того, в большинстве случаев вводит�
ся бессрочный вид на жительство. По предва�
рительным оценкам правительства, иниции�
ровавшего законопроект, ожидаемый мигра�
ционный прирост населения России составит
порядка 150 тысяч человек.

Фракция КПРФ законопроект поддержала.
Председатель Комитета Госдумы по развитию
гражданского общества, вопросам обществен�
ных и религиозных объединений Сергей Гаври7
лов отметил, что значительная часть пересе�
ленцев, наших соотечественников заинтересо�
вана в таких более мягких формах миграцион�
ных режимов, как разрешение на временное
проживание и вид на жительство. В то же вре�
мя первый заместитель руководителя фракции
КПРФ Николай Коломейцев обратил внимание
парламента и представителей правительства на
проблему выдачи паспортов жителям Донбас�
са. На территории Донецкой и Луганской на�
родных республик проживают 3 с половиной
миллиона человек. При этом пропускная спо�
собность пунктов выдачи паспортов составляет
20 тысяч в месяц. Депутат заметил, что 16 рай�
онов Ростовской области граничат с ДНР и
ЛНР и было бы целесообразно открыть допол�
нительные пункты выдачи паспортов. В про�
тивном случае мы получим очаги коррупции,
которые будут полыхать десятилетие, полагает
парламентарий.

В ходе десятиминутки от фракции КПРФ по
актуальным вопросам выступила Ольга Алимова.

Она остановилась на проблемах медицины, ко�
рень которых кроется в катастрофическом не�
дофинансировании этой сферы. Подушевое
финансирование лечебных учреждений, дет�
ских садов, школ придумали люди бездушные,
заметила депутат. По данным ВОЗ, Россия по
доступности медицинской помощи детям на�
ходится на 95�м месте. Из 35 миллионов детей
лишь 12 процентов можно считать по�настоя�
щему здоровыми. С 2000 года количество ме�
дицинских учреждений сократилось вдвое, и
особенно сильно пострадала провинция. Не�
давно Ольга Николаевна побывала в больнице
райцентра Балтай Саратовской области. Здесь

из 250 коек осталось только 9. Население райо�
на — 11 тысяч человек. Должность главного
врача вакантна уже более полугода. Существу�
ет реальная угроза закрытия больницы. Этого
допустить нельзя, заявила депутат. Необходи�
мы федеральные программы по финансирова�
нию районных больниц, удалённых от област�
ных центров, по обеспечению их необходимым
оборудованием, лекарственными препарата�
ми, укомплектованию кадрами. Нужно вер�
нуться к практике распределения выпускников
бюджетных отделений вузов и тех, кто обучал�
ся по целевым направлениям. Выделение 
1 миллиона рублей по программе «Земский
доктор» не решило проблему медицинских ка�
дров на селе, заметила О. Алимова. Ведь людям
нужны и жильё, и достойная зарплата, и повы�
шение квалификации, и перспектива роста. 

Объёмы средств, выделяемых на медицину,
которыми жонглирует правительство, звучат
очень приятно, но с реальной жизнью не име�
ют ничего общего, полагает депутат. Лишь 
4 процента выделяется по нацпроекту «Здраво�
охранение» на первичную медико�санитарную
помощь. Этого хватит лишь на то, чтобы вос�
становить уничтоженное.

Коммерциализация здравоохранения поста�
вила всех перед выбором: жизнь или кошелёк.
И проблема бедности, с которой власть борет�
ся только на словах, связана с ростом смертно�
сти и затягивает Россию в демографическую
пропасть, оттащить от которой не поможет ни�
какое упрощенчество миграционных режимов. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Иммиграционная
соломинка

К избирательным
участкам в минувшее
воскресенье, 23 июня,
пришли избиратели го�
родского округа Абаза
и двух сельсоветов в
Орджоникидзевском
районе — Красноиюс�
ского и Устинкинского.

УСПЕШНЫМИ для ком�
мунистов Хакасии стали

выборы в Красноиюсский
сельсовет. Из четырёх манда�
тов кандидаты от КПРФ по�
лучили три. Депутатами из�
браны Евгений Гаус (1�й ок�
руг, 44,11% голосов), Иван
Додонков (2�й округ, 51,21%)
и Раиса Дорошенко (3�й ок�
руг, 39%). Кстати, это было
единственное муниципаль�
ное образование на промежу�

точных выборах, где «едино�
россы» выдвигали своих кан�
дидатов и смогли получить
всего один мандат.

В Устинкинском сельсовете
депутатами избраны следую�
щие представители КПРФ:
Николай Долгов (2�й округ,
48%) и Сергей Ульчугачев (3�й
округ, 42,68%). Кроме того,
председатель местного Сове�
та ветеранов Татьяна Шамова
(2�й округ, 24%), которая бал�
лотировалась как независи�
мый кандидат, в ближайшие
дни будет принята в ряды
КПРФ, поэтому её победу
партия тоже может зачислить
в свой актив.

А в городском округе Абаза
мандат получил самовыдви�
женец, ранее демонстратив�
но написавший заявление о

выходе из «Единой России».
— Коммунисты Орджони�

кидзевского района продол�
жают развивать успех, — про�
комментировал результат
воскресных выборов замести�
тель Председателя ЦК
КПРФ, депутат Госдумы
Юрий Афонин. — Буквально
неделю назад на выборах гла�
вы Приискового сельского
поселения был избран ком�
мунист Олег Станевич. ЦК
партии рассчитывает, что ус�
пех наших хакасских товари�
щей на промежуточных выбо�
рах будет закреплён в Единый
день голосования 8 сентября,
когда предстоит дополни�
тельно избрать четырёх депу�
татов Верховного Совета рес�
публики в Абакане, Абазе,
Саяногорске и Аскизском
районе, глав Аскизского, Бо�
градского, Орджоникидзев�
ского районов, ряда поселе�
ний, а также депутатов мест�
ных Советов.

Пресс7служба ЦК КПРФ.

Убедительная победа
коммунистов Хакасии
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Лето обещает быть
замечательным

В Гродненской области со второй смены начинают работу оздоровительные ла�
геря на базе 87 сельских школ в живописной и экологически чистой местности. Об
этом корреспондент БЕЛТА узнал от первого заместителя начальника главного уп�
равления образования облисполкома Галины Курганской.

«В ПЕРВЫЕ такие лагеря появились в 2016
году — их тогда было 33. Опыт признали
эффективным, — рассказала она. — В

этом году оздоровление в подобных лагерях, кото!
рые будут работать в круглосуточном режиме, по!
лучат свыше 3 тысяч детей. Базой для лагерей ста!
нут 87 школ, где созданы по!настоящему ком!
фортные условия для быта, отдыха и досуга учени!
ков. Лето для них обещает быть замечательным!

Впервые в регионе будут работать два так на!
зываемых профориентационных лагеря. Оздо!
ровление в них пройдут ребята , которые учатся
в классах педагогической и сельскохозяйствен!
ной направленности. В работе с ними будут ак!
тивно задействованы базы профильных вузов,
предприятий, чтобы школьники смогли полу!
чить необходимый опыт, практические знания.
А вообще в области продолжают работать лаге!
ря различной направленности: спортивные, на!
учные, экологические, познавательные. 

На совместном заседании межведомствен!
ного совета по организации питания в учреж!
дениях образования и комиссии по делам не!
совершеннолетних облисполкома уже подве!
дены итоги первого этапа летнего оздоровле!
ния. В первую смену в регионе работали свы!
ше 500 оздоровительных лагерей всех типов,
где отдохнули более 35 тысяч детей». 

В этот период активно действовали межве!
домственные районные и областная комис!
сии. Мониторингом были охвачены практи!
чески все лагеря. «Серьёзных или системных
нарушений в организации отдыха детей не
было выявлено», — подчеркнула Г. Курган!
ская. Она отметила, что в центре внимания,
помимо пропускного режима и воспитатель!
ной работы, была организация питания. То!
чечно необходимо было решить вопросы ра!
боты технологического оборудования, хране!
ния продуктов.

В фокусе — Центральная Азия

В Киргизии отрапор�
товали о снижении бед�
ности. Картина, впро�
чем, далеко не столь
однозначная. В некото�
рых регионах страны
ситуация ухудшилась,
да и методика подсчёта
оставляет очень много
вопросов.

ИЮНЬ в Киргизии явля!
ется традиционным
временем публикации

статистических данных за пре!
дыдущий год. Вот и теперь от!
ветственное за это ведомство
— национальный статкомитет
— выступило с подробным от!
чётом, касающимся уровня
бедности. Согласно утвержде!
ниям, в разрезе всей республи!
ки он снизился с 25,6 до 22,4
процента, а в абсолютных ци!
фрах — с 1,6 до 1,43 миллиона
человек. Позитивная динами!
ка при этом затронула как го!
рода, так и сельскую мест!
ность, где бедность традици!
онно значительно выше. Если
доля малоимущих среди горо!
жан сократилась с 20,4 до 20,1,
то среди сельчан — с 28,4 до
23,7 процента. В целом две
трети всех бедных граждан
Киргизии — это жители села.
Там же сосредоточены 85 про!
центов людей, относимых к
категории крайне бедных.

Региональные различия в
том, что касается доходов на!
селения, очень велики. В трёх
из семи областей, а также в
«южной столице» — городе
Ош — уровень бедности пре!
вышает 30 процентов. В На!
рынской, Ошской, Таласской
областях и в том же Оше доля
малоимущих за год увеличи!
лась. В Нарынской, Джалал!
Абадской областях и в Бишке!
ке вырос уровень крайней
бедности. 

Ещё одна характерная осо!
бенность республики — боль!
шая концентрация населения
у черты бедности. В случае ес!
ли её порог будет поднят всего
на 5 процентов, или на 136 со!
мов (126 руб.), уровень бедно!
сти автоматически подскочит
на 3,6 процента. Как призна!
ют в национальном статисти!
ческом комитете, «плотная
концентрация населения во!

круг черты бедности увеличи!
вает вероятность перехода су!
щественной части населения
из категории небедных в кате!
горию бедных… что отражает!
ся на показателях уровня бед!
ности по регионам и частично
объясняет тенденции колеба!
ния показателей бедности».

Также социальные индика!
торы в Киргизии находятся в
большой зависимости от
внешних факторов. Конкретно
— от денежных переводов тру!
довых мигрантов. Для многих
семей это главный источник
дохода, так что его потеря спо!
собна серьёзно осложнить
жизнь простых граждан. На!
пример, в Баткенской области
уровень бедности увеличится в
этом случае с 34 до почти 55
процентов, в Джалал!Абад!
ской — с 32 до 45 процентов, в
Ошской — с 15 до 36 процен!
тов. В целом по республике до!
ля бедных выросла бы на треть.

Внимательный взгляд на
официальную статистику, од!
нако, позволяет выявить ряд
противоречий и слабых мест.
Первое — это далёкая от реа!
лий республики черта беднос!
ти. Чтобы попасть в число ма!
лоимущих, житель должен за!
рабатывать не больше 2723 со!
мов (2521 руб.) в месяц. Эта
цифра увеличилась за год все!
го на 49 сомов (45 руб.) и поч!
ти вдвое меньше прожиточно!
го минимума, составляющего
4,7 тысячи сомов (4,3 тыс.
руб.). В то же время второй по!
казатель также искусственно
занижен. Он гарантирует по!
требление на уровне всего
2100 килокалорий в сутки, что
является границей недоеда!
ния. Как должны выживать
граждане, официально при!
знаваемые бедными, чиновни!
ков, очевидно, не беспокоит. А
ведь это тоже не предел. Порог

крайней бедности ещё меньше
— 1456 сомов (1348 руб.) в ме!
сяц, и за год он не вырос ни на
один сом!

Во!вторых, бросаются в
глаза странности региональ!
ного распределения бедности.
По утверждению статистики,
наиболее благополучной яв!
ляется Ошская область, где
нуждающихся даже меньше,
чем в Бишкеке, — 14,8 про!
цента. В то же время причин
столь радужной ситуации не
просматривается. В соседних
регионах — Джалал!Абадской,
Баткенской областях и городе
Ош — уровень бедности суще!
ственно выше 30 процентов. В
прежние годы Ошская область
находилась с ними примерно
на одной планке, но теперь
резко вырвалась вперёд. По!
чему — остаётся только гадать,
хотя трудно избавиться от
мысли, что это как!то связано
с биографией нынешнего пре!
зидента Сооронбая Жээнбе!
кова. Он является выходцем
из Ошской области, и кто зна!
ет, не решили ли составители
отчётов тем самым заслужить
его одобрение?

Наконец, труднообъясни!
мы причины довольно значи!
тельного сокращения беднос!
ти в целом по Киргизии. Про!
шлый год не стал для неё про!
рывным в плане экономики. В
целом ряде отраслей промыш!
ленности (производство ма!
шин и оборудования, добыча
металлических руд и т.д.) был
отмечен существенный спад,
продолжившийся в году ны!
нешнем. Так что истинные
масштабы социальных про!
блем республики могут быть
намного внушительнее.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

Аномалии
официальной

статистики

Прибалтийский блеф

Антисоветский испуг
В ПРИБАЛТИКЕ, а на

сей раз конкретно в Лит!
ве, очередной припадок

русофобии. Мало того, что
властям процветавших во вре!
мена СССР ныне постсовет!
ских республик не дают покоя

памятники советским воинам,
освободившим эти самые рес!
публики от гитлеровцев… Ма!
ло того, что в голову населе!
нию, и прежде всего молодё!
жи, вбиваются мысли о «рос!
сийской военной угрозе», что

то и дело поднимается вопрос
о гигантских репарациях и т.д.
и т.п. 

И вот теперь — новый анти!
советский выпад.

Депутаты сейма от партии
«Союз Отечества — Христиан!
ские демократы Литвы» при!
звали компанию «Адидас» от!
казаться от использования со!
ветской символики на своей
продукции.

Их возмущение вызвала
информация в социальных
сетях о том, что один из лон!
донских магазинов «Адидас»
торгует футболками с изобра!
жением Герба СССР. Анало!
гичные футболки, разрабо!
танные на основе образцов
формы последней сборной
СССР по футболу, свободно
можно приобрести и в Рос!
сии. Ранее, в 2018 году, недо!
вольство продажей компани!
ей «Адидас» спортивной
одежды с советской символи!
кой выражал литовский
МИД.

Татьяна АВЕРЧЕНКО.

Вести с Украины

В О ВРЕМЯ работы сессии
состоялось выступление
Симоненко на заседании

этой группы в ПАСЕ. 
В частности, он напомнил,

что президентская избиратель!
ная кампания на Украине на!
ходилась под полным контро!
лем со стороны США и изна!
чально была срежиссирована
таким образом, чтобы, незави!
симо от победителя президент!
ской гонки, сохранить уста!
новленный в результате воору!
жённого переворота 2014 года
марионеточный режим оли!
гархов, неонацистов и крими!
нала, освежив его при помощи
лёгкого политического макия!
жа. При этом ещё более углу!
бился раскол Украины по всем
направлениям: идеологичес!
ким, историческим, языко!
вым, по линии восток — запад,
раскол церковный до предела
обострил религиозное проти!
востояние.

По словам Симоненко, как
показал сложившийся ход со!
бытий, оценки и прогнозы
коммунистов полностью под!
твердились.

«Об этом свидетельствуют и
поствыборные заявления пре!
зидента страны Владимира Зе!
ленского, сделанные им в том
числе во время последних офи!
циальных визитов в Париж и
Берлин. Также очевидно отсут!
ствие у него политической во!
ли и политической самостоя!
тельности», — отметил лидер
коммунистов. 

«Вопреки ожиданиям изби!
рателей, проголосовавших на
выборах главы государства не
столько за самого Зеленского,
сколько за его кинематографи!
ческий образ «народного пре!
зидента» Голобородько из теле!
сериала «Слуга народа» и про!
тив кровавой политики Поро!
шенко, вопреки предвыбор!
ным обещаниям Владимира
Зеленского сделать всё воз!

можное для установления мира
в Донбассе и на Украине, пре!
кратить милитаристский угар и
русофобскую паранойю, нала!
дить добрососедские отноше!
ния с РФ, защитить конститу!
ционные права и свободы
граждан, очевидно, что ни од!
но из этих обещаний выполне!
но не будет. Как очевидно и то,

что курс на окончательное пре!
вращение Украины в анти!
Россию, на превращение на!
шей страны в «огненный плац!
дарм» США и НАТО будет
продолжен», — констатировал
Симоненко.

Н АКАНУНЕ парламент!
ских выборов на Украи!
не происходит масштаб!

ное манипулирование общест!
венным сознанием.

По словам руководителя
КПУ, в сложившихся условиях
неудивительно, что наиболее
рейтинговой «партией» высту!
пает партия «Слуга народа»,
которая де!факто существует
лишь в виртуальном простран!
стве как кинематографический
образ из одноимённого юмори!
стического сериала.

Ещё одной виртуальной
партией, стремительно нара!
щивающей рейтинг, рассказал
Пётр Симоненко, стала партия
«Голос» во главе с певцом и
композитором Святославом
Вакарчуком, предварительно
прошедшим за деньги Сороса
ускоренное четырёхмесячное
обучение по подготовке «ми!

ровых лидеров» в Йельском
университете в США.

«Ни у партии «Слуга наро!
да», ни у партии «Голос», ни у
им подобных, как, например, у
партии «Движение новых сил»,
возглавляемой осуждённым в
Грузии беглым экс!президен!
том Саакашвили, нет ни сети
первичных организаций, ни
кадрового резерва (не случайно
набор в партийные списки
проходит через интернет), нет
реальной социально!экономи!
ческой и политической про!
граммы по выходу Украины из
кризиса», — акцентировал вни!

мание европарламентариев ли!
дер украинских коммунистов.

Как выразился Симоненко,
через такие виртуальные пред!
выборные проекты, как тарака!
ны через щели, в парламент
под видом «новых лиц» пыта!
ются просочиться те, кто развя!
зал гражданскую войну в Дон!
бассе, довёл Украину до разру!
хи, превратив в самую бедную
страну Европы.

«Они меняют названия пар!
тий, чтобы запутать избирате!
лей. Открещиваются от того,
что успели натворить за эти
годы, сваливая друг на друга
вину за свои преступления.
Это естественно, поскольку
задачей таких партий и таких
кандидатов в депутаты — не
защита прав и свобод граждан
нашей страны, а реализация
политики МВФ и ТНК во гла!
ве с США, нацеленной на ко!
лонизацию территорий. А для
обмана избирателей в инфор!
мационное пространство
вбрасываются левые лозунги
и заведомо невыполнимые в
условиях буржуазного строя
обещания», — подчеркнул
Симоненко.

КОСНУЛСЯ лидер Ком!
партии Украины и про!
извола властей в отноше!

нии этой политической силы.
«19 июня мы подали докумен!
ты в ЦИК для регистрации
кандидатов в народные депута!
ты от КПУ на внеочередных
выборах 21 июля. Мы идём на
выборы, чтобы предотвратить
очередной этап узурпации вла!
сти, чтобы передать власть в ру!
ки трудящихся Украины, отст!
ранив олигархов, нацистов и их
закордонных хозяев от управ!
ления страной. Чтобы устано!
вить на Украине мир, преодо!

леть кризис и обеспечить про!
цветание», — рассказал Пётр
Симоненко.

Тем не менее, продолжил
глава КПУ, вскоре партия по!
лучила решение Центризбир!
кома, которым ей отказано в
регистрации, — «безусловно,
мы предполагали такой ход
развития событий».

«9 мая Европейский суд по
правам человека (ЕСПЧ) уже
открыл производство по наше!
му заявлению о нарушении
прав и свобод граждан Украи!
ны на волеизъявление и в связи
с незаконным отказом в регис!
трации меня, как представите!
ля Компартии, кандидатом в
президенты Украины», — на!
помнил Симоненко и заверил,
что по факту незаконного отка!
за ЦИК в регистрации канди!
датов в народные депутаты от
КПУ юристы партии также
подготовят соответствующий
иск в ЕСПЧ.

В связи с этим Симоненко
обратил внимание своих кол!
лег и товарищей из Группы
Объединённых европейских
левых на необходимость кон!
троля со стороны ПАСЕ за вы!

полнением Украиной взятых
на себя международных обяза!
тельств и неукоснительным со!
блюдением прав и свобод
граждан страны на волеизъяв!
ление, прекращением брато!
убийственной гражданской
войны в Донбассе.

«На каждых выборах олигар!
хические партии, их виртуаль!
ные избирательные проекты и
кандидаты спекулируют на
справедливых требованиях и
ожиданиях людей, поднимают
на свои знамёна коммунисти!
ческие, по сути, лозунги: за га!
рантированную работу и высо!
кую зарплату, доступные и ка!
чественные медицину и образо!
вание, справедливые цены и та!
рифы, равноправное использо!
вание родного языка, недопус!
тимость дискриминации по эт!
ническому, конфессионально!
му и мировоззренческому при!
знакам. А как только выборы
проходят, все эти обещания вы!
брасываются в мусорный бак,
— рассказал Симоненко. — Не
случайно поэтому после фев!
ральского 2014 года вооружён!
ного переворота Компартию
как единственную действитель!
но оппозиционную правящему
олигархо!нацистскому режиму
политическую силу, как партию
с разветвлённой структурой на
местах, с научно выверенной
Антикризисной программой
«От войны к миру» не допуска!
ют к участию в выборах». 

Так было на парламентских
выборах осенью 2014 года, на
президентских выборах в ны!
нешнем году.

«Основание, которым, при!
нимая решение о недопуске,
руководствуется ЦИК, служит
позиция минюста и лично ми!
нистра Петренко, а также не!
конституционный закон о «де!
коммунизации», который полу!
чил крайне негативный отзыв
Венецианской комиссии, при!
звавшей власти Украины при!
вести его в соответствие с Кон!
ституцией и нормами междуна!
родного права. Мы не сдаёмся и
продолжаем борьбу», — заверил
европейцев Симоненко.

В.М.Т.

На этой неделе, 24 июня, первый секретарь ЦК
Компартии Украины, почётный член Парламент�
ской Ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) Пётр Симо�
ненко принимал участие в летней сессии ПАСЕ по
приглашению главы Группы Объединённых евро�
пейских левых Тини Кокса.

Запрет продолжает
действовать

Если не в кассу, то на трассу...
Из�за невыплат заработанных средств на Украине протестовали металлурги и бастуют шахтёры

21 ИЮНЯ рабочие Дне!
пропетровского труб!
ного завода, старей!

шего в стране украинского
предприятия чёрной метал!
лургии, перекрыли одну из го!
родских автомагистралей.
Они протестовали против хро!
нических задержек выплаты
заработанного. Более полусот!
ни человек непрерывной це!
почкой пересекали дорогу по
пешеходному переходу. На ме!
сте проведения митинга обра!
зовался затор из грузового и
легкового транспорта. Расска!
зывая о причинах своего про!
теста, рабочие показывали из!
ношенную спецодежду и сето!
вали, что в их цехах отсутству!
ет вода. 

Примерно через полчаса по!
сле начала митинга к его уча!
стникам вышли представители
руководства завода. Финансо!
вый директор заявил, что часть
зарплаты поступит на карты
рабочих немедленно. Осталь!
ные деньги он пообещал вы!
платить на текущей неделе.

22 июня в Угледаре, распо!
ложенном на подконтрольной
Украине территории Донбас!
са, забастовали горняки госу!
дарственного предприятия
«Шахтоуправление «Южно!
донбасское №1». Они потре!

бовали выплатить им 35 млн
гривен задолженности по за!
работной плате и вернуть их
предприятию долг ГП «Госуг!
лепостач» в размере 200 млн
гривен.

Вторая смена шахты —
«Южнодонбасская №1» при!
соединилась к своим коллегам
из первой смены и тоже отка!
залась спускаться под землю,
— сообщил председатель Не!
зависимого профсоюза горня!
ков Украины Михаил Волы!
нец. — Кроме «Южнодонбас!
ской №1», частично забасто!
вало госпредприятие «Шахта
им. Н.С. Сургая».

Горняки перекрыли трассу
Волноваха — Донецк и не
пропускают рабочие автобусы.
«Президент Украины! Остано!
ви беспредел! Есть закон Ук!
раины. Чиновники топчутся
по нему ногами. Отдайте зара!
ботную плату! Дети хотят ку!
шать!» — написано на одном
из плакатов бастующих (на
снимке). Активное участие в
протестах принимают шахтёр!
ские жёны. 

— Женщины обеспокоены
будущим своих семей. У них
нет денег, а в магазинах им пе!
рестали давать продукты в долг,
— подчеркнул М. Волынец.

23 июня, во время акции

протеста, одному из шахтёров
стало плохо. Мужчину забра!
ли в больницу и проопериро!
вали, угрозы для его жизни
сейчас нет.

24 июня горняки продолжи!
ли забастовку, отказавшись
приступать к работе. На пред!
приятии остановлены добыча
угля и его отгрузка.

— Сейчас шахта работает в
режиме поддержания жизне!

обеспечения: проветривание,
откачка воды и контроль за
рудничной атмосферой, —
описал обстановку Волынец.
По его словам, генеральный
директор ГП «ШУ «Южно!
донбасское №1» Владимир
Коломиец выехал в Киев, что!
бы в министерстве энергетики
и угольной промышленности
поднять вопрос о погашении
задолженности по зарплате.

— Люди доведены до отча!
яния. Акция протеста будет
продолжаться до тех пор, по!
ка им не вернут заработан!
ные средства, — прокоммен!
тировал взрывоопасную си!
туацию на шахте «Южнодон!
басская №1» председатель её
профсоюзной организации
Евгений Марусенко.

Анастасия ЧЕРНЫШ.

Тяжёлая
утрата

Центральному Комитету 
Прогрессивной партии 

трудового народа Кипра (АКЕЛ)

Дорогие товарищи!

С чувством глубочайшей скорби узнали о
кончине Димитриса Христофиаса.

Перестало биться сердце пламенного борца
за идеалы социализма, настоящего коммуниста
и Человека. С первых шагов своей самостоя!
тельной жизни и до последних минут Димитрис
оставался верным сыном своей Родины и свое!
го народа. Будучи руководителем Единой демо!
кратической организации молодёжи Кипра
(ЭДОН), Генеральным секретарём ЦК Прогрес!
сивной партии трудового народа Кипра
(АКЕЛ), председателем парламента, президен!
том страны, Димитрис Христофиас ни на мину!
ту не изменял своим идеалам и отдавал все свои
силы выполнению намеченных жизненных це!
лей: улучшению жизни трудящихся, борьбе за
свободу и восстановлению единства своей Ро!
дины, за справедливость и равноправие, про!
цветание страны и укрепление её авторитета на
международной арене.

Убеждённый интернационалист, Димитрис
Христофиас пользовался огромным авторите!
том в международном коммунистическом дви!
жении, внеся в его развитие и укрепление нео!
ценимый вклад.

Особые узы дружбы Димитриса связывали с
советскими и российскими коммунистами. Он
был большим другом нашей страны и всегда вы!
ступал за развитие братских отношений между
нашими партиями и народами.

Мы никогда не забудем нашего друга и това!
рища Димитриса Христофиаса.

Выражаем наши искренние и глубокие собо!
лезнования коммунистам и всему народу Кипра.

В этот скорбный час разделяем горечь невос!
полнимой утраты с семьёй Димитриса, его род!
ными и близкими.

От имени Центрального Комитета КПРФ

Г. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ.

Р АЗУМЕЕТСЯ, власти страны
понимают серьёзность про!
блемы. В конце весны, как со!

общало агентство «Регнум», ими
было объявлено о создании в бли!
жайшее время рабочей группы, ори!
ентированной на вывод Болгарии из
столь глубокого демографического
кризиса и разработку новой страте!
гии в этой важнейшей области.
Плюс к этому нужно активно под!
нимать экономику, создавать новые
рабочие места, чтобы масса людей, в
том числе огромное число молодё!
жи, не искала, как сейчас, счастья за
пределами родной республики.

Вот какие данные приводит Де!
мографический центр Болгарии,
возглавляемый академиком Георги!
ем Марковым: сегодня в ФРГ про!
живает более 230 тысяч болгар,
причём четверть из них нигде не ра!
ботает, живёт на различные виды
пособий и не спешит возвращаться
на родину. Или другой пример: в
центре США — в Чикаго — насчи!
тывается уже не менее 135 тысяч
болгар.

Ситуация такова, что, согласно
оценке ООН, уже в ближайшие 20
лет население балканской страны
может уменьшиться до 5,98 млн че!

ловек, к 2059 году — до 4,97 млн, а к
концу века здесь будет проживать
не более 3,6 млн человек. Следует
отметить, что Евростат смотрит на
ситуацию ещё более пессимистич!
но. Согласно прогнозу статистичес!
кой службы ЕС, к 2100 году в Болга!
рии останется не более 2,2 млн че!
ловек, что примерно сопоставимо с
нынешним неселением столицы
страны Софии.

Чуть более позитивный прогноз
ООН даёт на случай нулевой миг!
рации — варианта, при котором
число прибывающих в страну ста!
нет равняться числу уезжающих.
Тогда население Болгарии к концу
нынешнего столетия может соста!
вить 4,2 млн человек.

Владо РАДЕВ.

Болгария в сложнейшей ситуации
Численность населения Болгарии уже никогда не подни�

мется выше нынешних семи миллионов человек. Такой,
можно сказать, приговор даёт опубликованный на днях но�
вый демографический прогноз ООН. 

Пульс планеты

● МОНТЕВИДЕО. В Уругвае прошла всеобщая за7
бастовка профсоюзов в знак протеста против массо7
вых увольнений. В стачке, на 24 часа парализовавшей
жизнь латиноамериканской страны, приняли участие
практически все секторы экономики, работники об7
щественного транспорта, государственных образова7
тельных учреждений, банков и торговых предприятий.
Непосредственной причиной для выступлений стал
анонсированный уход из Уругвая бразильского энерге7
тического гиганта «Петробрас», объявившего о про7
даже принадлежащих ему АЗС и увольнении большого
числа служащих. Профсоюзы также протестуют про7
тив обращения хозяев предприятий в Международную
организацию труда с просьбой оказать влияние для
пересмотра существующей в стране системы коллек7
тивных договоров предпринимателей и работников
при участии правительства относительно индексации
зарплаты.

● ВАШИНГТОН. США ввели новые санкции против
высшего руководства Ирана. В чёрных списках оказа7
лись духовный лидер аятолла Али Хаменеи и ряд воена7
чальников Исламской Республики. Хозяин Белого дома
объяснил это решение обострением отношений между

государствами, в частности, тем, что Тегеран сбил аме7
риканский беспилотник над Ормузским проливом. Как
заявили в иранском МИД, очередные ограничения не
будут иметь особого влияния на страну, долгое время
находившуюся под международными санкциями.

● ААХЕН. Попытку штурма угольного карьера Гарц7
вайлер — одного из крупнейших в Германии — предпри7
няли немецкие активисты движения в защиту климата.
Протестующие прорвали полицейское оцепление и ри7
нулись к открытому разрезу, несмотря на предупрежде7
ния об опасности обрушения. Десятки активистов были
задержаны. Демонстранты также временно заблокиро7
вали железнодорожные пути для транспортировки угля.
Карьер превратился в центр экопротестов в последние
годы в связи с планами местной энергетической компа7
нии начать вырубку леса в окрестностях для расшире7
ния площади добычи угля, полного отказа от использо7
вания которого требуют от властей ФРГ манифестан7
ты, настаивающие на принятии конкретных мер по
борьбе с изменениями климата.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).
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Крестьянская доля

Павел Чайкин:
меньше слов — больше дела

НАСЕЛЕНИЕ станицы Богоявлен�
ская и трёх окрестных хуторов —
Камышного, Кастырского и Упра�

здно�Кагальницкого Константиновского
района Ростовской области — сокращает�
ся вот уже на протяжении двадцати лет.
Когда�то численность поселения состав�
ляла 2500 человек. А по последней перепи�
си — и до тысячи не дотягивает. Многие
пожилые хуторяне и станичники ушли в
мир иной, а трудоспособные подались на
заработки. В осиротевших подворьях до�
живают век пенсионеры да бедняки. Эту
проблему муниципальные чиновники ста�
раются не замечать. А вот индивидуально�
го частного предпринимателя Чайкина она
озаботила и, как говорится, взяла за душу. 

Потомок донских и семиреченских ка�
заков Павел Чайкин приехал в Богоявлен�
скую пять лет назад аж из Калининграда.
Его диплом о высшем образовании не сви�
детельствовал о квалификации в области
сельского хозяйства, но, как бывает, потя�
нуло человека, воспитанного в казачьих
традициях, к крестьянскому труду. Так он
стал на земле предков владельцем подво�
рья, загона для бурёнок и помещения для
откорма свиней. И в первый же сезон уди�
вил и станичников, и чиновников посе�
ленческой администрации — сдал на ры�
нок 11,5 тонны свинины. 

— Никто мне тепличных условий не со�
здавал. И потому стали мне понятны труд�
ности, с которыми сталкивались мои зем�
ляки, — вспоминает Павел. — И главное
заключалось в их разобщённости: каждый
преодолевал свои невзгоды в одиночку. 

Вот пример — владельцам домашнего
скота не хватало места для его выпаса. В
прежние времена, до 2000 года, в Богояв�
ленской было два стада по 300 дойных ко�
ров. Теперь же поголовье скота уменьши�
лось почти в 10 раз. Поселенческие чинов�
ники в заботе о пополнении местного бю�
джета начали сдавать пастбища в аренду. 30
гектаров уже пошли под распашку, и пре�
тенденты на оставшиеся 200 гектаров «вы�
строились» в очередь. Вот тогда�то Павел
Чайкин и предложил свой проект: создать
в станице казачью общину и взять в собст�
венность оставшиеся 200 гектаров. Ини�
циатива «заезжего» казака была станични�
ками встречена неоднозначно. Кто ратовал
за вступление в общину, кто пожимал пле�
чами, а кто и пальцем крутил у виска: ни�
чего, мол, у него не получится.

Однако получилось, причём в значи�
тельной степени потому, что Чайкин обра�
тился за помощью в райком КПРФ. Мест�
ные коммунисты подключили фракцию
КПРФ в областном Законодательном со�
брании. Её лидер Евгений Бессонов обра�
тился с депутатским запросом в региональ�
ное правительство. Вопрос был решён по�
ложительно. И, может быть, в первый раз
решение было принято в пользу большин�
ства людей, до этого обычно срабатывал
другой принцип: оформленные в общин�
ную собственность земельные участки
вскоре оказывались в частной собственно�
сти арендаторов�атаманов. Теперь мест�
ный атаман Пётр Чесноков оказался всего
лишь первым среди равных, так что с этого
момента началось восстановление поголо�
вья дойных бурёнок. Вот только некоторые
казаки выражали недоумение: обязательно
ли нужен союз с коммунистами? 

— Нужен, потому что другие партии ма�
ло интересовали наши заботы, — отвечал
Павел станичникам. — Только коммунис�
ты ничего не требовали взамен, в том чис�
ле и вступления в их ряды. 

Однако солидарность с коммунистами
выразили сами казаки. В это время шла
агитационная кампания по выборам депу�
татов Госдумы 2016 года. В день голосова�
ния наблюдателями на двух избиратель�
ных участках в станице Богоявленской
оказались сподвижники Павла. В результа�
те впервые за многие годы за красного де�
путата, члена бюро обкома КПРФ Алек�
сандра Дедовича отдало голоса большое
число станичников. А уж на президентских
выборах кандидат от коммунистов Павел
Грудинин получил — такого результата и
предположить никто не мог — под 30 про�
центов голосов! В 2019 году на областной
отчётной конференции партийный билет
был вручён и Павлу Чайкину. На этот раз

его поступок земляков не удивил, а был
воспринят с полным пониманием. И на
пастбище снова стало расти число дойных
буренок.

Да и станичники поняли, что не корыст�
ными интересами продиктованы его ини�
циативы: и создание общины, и получение
в пользование пастбищ. Разнесла людская
молва и весть об оказании помощи ветера�
нам труда и малообеспеченным семьям.
Прошлым летом распахал Павел участок
земли на окраине, посадил на нём карто�
фель. А перед сбором урожая сообщил по�
жилым и нуждающимся землякам, что
каждый может собирать «второй хлеб» со�
вершенно бесплатно.

Этим летом благотворительная помощь
предстала в виде… молодняка козлят и ко�
зочек. Для многих пожилых сельчан дер�
жать коров на подворье уже не под силу, а
вот молочную козочку — в самый раз. Тё�
лочек дарить Павлу не по карману, их он
продаёт, как говорится, в хорошие руки. И
теперь в стаде пасутся уже 130 бурёнок. 

Власти часто говорят о возрождении
деревни. Но на практике стремятся
возродить умирающие деревни, хутора
и станицы лишь сами жители. В Бого�
явленской такие же цели у некоторых
местных фермеров, а особенно — у ста�
ничной интеллигенции. Работают
средняя школа, клуб, библиотека,
фельдшерско�акушерский пункт. Шко�
ла в станице новая, а её визитная кар�
точка — краеведческий музей, откры�
тый 30 апреля нынешнего года. Есть в
музее экспонаты времён Гражданской и
Великой Отечественной войн, после�
военного восстановления. Экспонаты
собирали под руководством учителя
истории Елены Михайловны Макси�
менко сами станичники. Есть среди
них и подаренные Павлом Чайкиным
наградные знаки казаков. Восста�

новлен памятник Максиму Горькому. 
— Имя писателя было присвоено колхо�

зу, когда в станице были построены клуб,
школа, в дома колхозников пришло элект�
ричество, — рассказывает директор клуба
Людмила Лаптенко. — За годы безвреме�
нья памятник пришёл в ветхое состояние.
Отремонтировать его помогли спонсоры�
фермеры. И вот с нынешнего года мы бу�
дем на клубной площадке отмечать День
русского языка. 

Работники клуба и библиотеки, школь�
ные учителя, неравнодушные жители и
ученики�старшеклассники проводят фес�
тивали, благотворительные концерты,
скачки и другие соревнования. Общие
праздники сплачивают людей, а молодым

— прививают любовь к малой родине. Не
случайно в Богоявленской чтут традиции
— бережно относятся к захоронениям
предков�односельчан и солдат, погибших
за освобождение станицы от захватчиков.
Вот только, по словам станичников, на
этих праздниках редкий гость — глава по�
селения. Может, поэтому администрация
не выплачивает положенные по «майскому
указу» президента доплаты работникам
культуры, которые приходится «выбивать»
через суды? И о благоустройстве улиц за�
ботятся сами станичники. 

Улица, где живёт Павел Чайкин, окра�
инная. Здесь заросли травостоя, разбитые
дороги и сплошная темнота. Вопрос об ос�
вещении давно поднимают станичники.
Говорят, что будто бы фонари приобрете�
ны. Да вот повесить их на столбы никак не
получается. Слишком дорогая, дескать, эта
операция. И так идёт год за годом. Чайкин
со своими соседями не стал ждать милости
от природы, вернее, от чиновников, и взял
«быка за рога» сам. Собрали деньги, при�
обрели фонари. Да не высокозатратные, а
энергосберегающие. Для их подъёма не
нужно вызывать спецтехнику, можно
обойтись обычной стремянкой. Для пробы
повесили один фонарь, посмотрели, по�
любовались. И скоро улица стала самой
освещённой в станице: во всей Богоявлен�
ской 6 фонарей, а тут на одной улице все
тринадцать! 

Нередко теперь в Богоявленской можно
слышать разговоры о смене власти — от
нынешней якобы проку мало. Ведь ещё
немного — и её «стараниями» станица, чей
возраст 366 лет, того гляди, превратится в
хутор. 

Алексей ХОРОШИЛОВ,
соб. корр. «Правды».

станица Богоявленская,
Ростовская область.

Фото автора.

В 2011 году в отчёте в Белго�
родской областной думе губер�
натор Евгений Степанович Сав�
ченко победно доложил о резуль�
татах «реформирования» белго�
родского сельского хозяйства,
которое, по сути, было контрре�
волюцией — как иначе назвать
целенаправленную замену кол�
лективных хозяйств, создавав�
шихся при социализме, капита�
листическими агрохолдингами.

О БЩИЙ показатель сельскохозяй�
ственного производства в 2010�м
по отношению к 1990 году соста�

вил 164%! Губернатор не стал углубляться
в анализ того, за счёт чего достигнут этот
прогресс. Оно и понятно, ведь тогда ста�
ло бы очевидным, что главный закон ка�
питализма, который ещё почти четверть
тысячелетия назад Адам Смит сформули�
ровал в своём «Исследовании о природе
и причинах богатства народов» («Един�
ственный мотив, побуждающий владель�
ца капитала поместить свой капитал в
земледелие, в промышленность или в ка�
кую�нибудь отрасль торговли, это — по�
гоня за прибылью»), определяет природу
капитализма и поныне. Львиная доля из
миллиардов рублей, вложенных в сель�
ское хозяйство Белгородчины с середи�
ны до конца «нулевых» годов, пошла в те
отрасли, которые обеспечивали быструю
и высокую прибыль. Закономерно, что с
2005 года, времени начала интервенции
крупного капитала в белгородское сель�
хозпроизводство, по 2010�й финансовый
результат деятельности сельхозпроизво�
дителей (прибыль минус убыток) вырос с
2,1 миллиарда рублей до 7,8 миллиарда.

Однако следствием капиталистичес�
кой инвестиционной политики стало то,
что стремительный рост одних показате�
лей сопровождался застоем или пониже�
нием других. Да, поголовье птицы и сви�
ней выросло с 1990 года к 2010�му в разы,
что позволило поднять производство мя�
са скота и птицы почти вчетверо, а яиц —
в 2,5 раза. Но по целому ряду важных по�
казателей недостижимым оставался даже
уровень 1995 года.

Посевных площадей в 2010�м стало

меньше на 250 га. Но… Площади под
приносящие хорошую прибыль техниче�
ские культуры выросли в полтора с лиш�
ним раза, а вот отведённые под кормовые
культуры — сократились более чем вдвое.
А как же иначе: ведь стадо КРС в сельхоз�
организациях ополовинилось даже по от�
ношению к 2000 году, а от стада овец и
коз, которое в 1995 году в сельхозпред�
приятиях насчитывало 92 тысячи голов,
осталось лишь 7 тысяч животных. На�
помню, что в конце 1980�х годов уровень
рентабельности проданных государству
семян подсолнечника был у колхозов
268%, а производства КРС — 4,3%. Тем
не менее, исходя из основного закона со�
циализма (ориентация экономики на
нужды общества, а не на прибыль), кол�
лективные хозяйства под кормовые куль�
туры отводили площадь в разы большую,
нежели под технические.

Соответственно, производство молока
при переходе от коллективных хозяйств к
агрохолдингам (с 1995 года к 2010�му)
уменьшилось на 37%, а производство
шерсти сократилось в 28 раз! В 8 раз со�
кратилось производство мёда, в 1,8 раза
— овощей.

Обращает на себя внимание ещё один
показатель. Данных об удельной доле оп�
латы труда от общих затрат сельхозпро�
изводителей за 1995�й и 2000 год мне в
статсборниках найти не удалось. В совет�
ских колхозах она была порядка 18%. Но
вот в 2005�м, в год начала интервенции
крупного капитала в белгородское сель�
ское хозяйство, она составляла 15,1%, а в
2010�м — 8,7%.

Нельзя сказать, что белгородский губер�
натор не осознаёт ненормальности этих
перекосов в развитии сельского хозяйства
по капиталистическому пути. И он не раз
выступал инициатором программ, кото�
рые были призваны их сгладить.

Некоторые планы успешно осущест�
вились. Скажем, подпрограмма «Разви�
тие овощеводства открытого и защищён�

ного грунта и семенного картофелевод�
ства» принятой осенью 2013 года прави�
тельством области программы «Развитие
сельского хозяйства и рыбоводства в
Белгородской области на 2014—2020 го�
ды». Если с 1995 по 2010 год производст�
во овощей в сельхозпредприятиях, по�
вторю, снизилось в 1,8 раза, то с 2013 го�
да по 2017�й выросло более чем вдвое; за�
метно увеличилось и производство кар�
тофеля. Некоторые намерения воплоща�
лись в жизнь менее успешно — напри�
мер, выдвинутый Е.С. Савченко осенью
2016 года план вывести «в ближайшие
два�три года» производство молока в об�
ласти на уровень миллиона тонн в год.
Информация Белгородстата свидетель�
ствует, что после второго года реализа�
ции этого плана производство молока в
области достигло лишь 623,3 тысячи
тонн. Это очень далеко не только от мил�
лионного показателя 1990 года, но и от
уровня 1995�го — 778 тысяч тонн.

Постепенно растёт посевная площадь,
хотя в целом она и в 2017 году всё ещё не
достигла размеров 1995�го. Однако те�
перь превышает показатель того времени
не только площадь, отведённая под ком�
мерчески очень выгодные технические
культуры, растущая по�прежнему удар�
ными темпами (на 23% с 2010 года по
2017�й), но и площадь — под зерновые и
зернобобовые.

Однако хищнической природы капита�
лизма губернатор изменить не в силах.
Так, Евгений Степанович не раз уговари�
вал хозяев агрохолдингов делиться при�
былями со своими тружениками. Да, зар�
плата работников сельского хозяйства
действительно год от года растёт. Но, вы�
ступая недавно в областной Думе с тради�
ционным отчётом, губернатор заявил, что
2018 год был отмечен рекордом в сельхоз�
производстве. Производство сельхозпро�
дукции достигло 245 миллиардов рублей.
По сравнению с 2017 годом этот показа�
тель вырос на 7,9%. Но к этому стоит до�

бавить, что, по информации Белгород�
стата, прибыль в сельском и лесном хо�
зяйствах, охоте и рыболовстве выросла в
январе — ноябре 2018 года по сравнению
с аналогичным периодом прошлого года
на 24,7%, а вот зарплата в этой группе —
только на 6,6%. Так что «делёжка» явно
непропорциональная, она больше напо�
минает подачку. И Евгению Степановичу
осталось лишь в который раз увещевать
хозяев предприятий, что у них есть фи�
нансовые возможности существенно
поднять зарплаты работникам. Напом�
ню, кстати, что в 1987 году 69% валового
дохода колхозов шло в пользу тружени�
ков. Ныне найти аналогичный показа�
тель для агрохолдингов не удалось. Веро�
ятно, это коммерческая тайна.

Вообще, там, где дело касается расхо�
дов, хозяева агрохолдингов предпочита�
ют «экономить», даже если эти расходы
обещают принести им пользу в будущем.
Скажем, если на закате колхозных вре�
мён, в 1995 году, на один трактор в сель�
хозорганизациях приходилось 87 га паш�
ни, на один зерноуборочный комбайн —
122 га посевов и на одну свеклоубороч�
ную машину — 60 га посевов, то с 2005
года эти показатели неизменно ухудша�
лись и достигли в 2017�м, соответствен�
но, 280 га, 377 га и 318 га.

Но, быть может, просто хозяева агро�
холдингов приобрели столь совершен�
ные машины, что их мощность компен�
сирует безумный рост нагрузки на них?
Однако в таком случае показатель энер�
гетических мощностей сельскохозяйст�
венных организаций должен был бы ос�
таваться относительно стабильным. Но
— ничего подобного: в коллективных
хозяйствах 1995 года он составлял 507
лошадиных сил на 100 га пашни, а с пе�
реходом сельхозорганизаций преиму�
щественно в руки «эффективных собст�
венников» ухудшался и ухудшался: в
2005�м — 315 лс, в 2010�м — 260 лс, в
2017�м — 223 лс.

Напрашивается вывод, что хозяева аг�
рохолдингов эксплуатируют технику на
износ. Этот вывод подтверждается и тем,
что степень износа основных фондов
сельхозпредприятий, после некоторого
улучшения положения дел в первые годы
интервенции крупного капитала в белго�
родское сельское хозяйство, изменялась
по нарастающей и увеличилась с 27,3% в
2010 году до 45% в 2016�м (в статсборни�
ке 2018 года это последние данные).

Для полноты картины контрреволю�
ции, происшедшей в сельском хозяйстве,
в неё надо внести ещё один штрих: ин�
тервенция иностранного капитала.

Несколько лет в сборниках «Статисти�
ческий ежегодник. Белгородская область»
в разделе «Предприятия и организации»
была глава «Деятельность организаций с
участием иностранного капитала». Одна�
ко из сборника, изданного в 2017 году, она
исчезла. Не было её и в 2018�м.

Быть может, власти области решили
защитить белгородскую землю от втор�
жения иностранного капитала и таких
организаций просто не стало? Но ведь
уже в 2016 году губернатор выступил с
инициативой развивать овощеводство
как раз за счёт иностранного капитала:
привлечь «два�три миллиарда швейцар�
ских франков» для строительства в об�
ласти тепличных комплексов. Так что
дело в другом.

Обращает на себя внимание соотно�
шение: в 2015 году, последнем, по кото�
рому есть данные в статсборниках, в
сельском и лесном хозяйствах и охоте в
области действовали всего 7 организаций
с участием иностранного капитала —
0,6% от общего числа предприятий и ор�
ганизаций этой группы. Но при этом на
их долю приходилось почти 16% суммар�
ного оборота всех этих организаций.

Так, быть может, эту главу изъяли из
статсборников, чтобы не наводить людей
на размышления над тем, не переходит
ли интервенция иностранного капитала

в белгородское сельское хозяйство (да и
не только в него) в оккупацию?

Я начинаю себе напоминать Катона,
заканчивавшего все свои выступления
фразой «Карфаген должен быть разру�
шен», но завершу эти заметки тем, о чём
говорил не раз: демографией. А что де�
лать, ведь это критерий, предложенный
не кем�нибудь, а самим президентом:
«Демография является интегральным и
во многом ключевым показателем состо�
яния экономики и социальной сферы, а
также чувствительным индикатором лю�
бых перемен в государстве и обществе».

Так пошли ли на пользу жителям села
разрушение коллективных хозяйств и ин�
тервенция крупного капитала? Как раз с
2013 года (года принятия программы разви�
тия сельского хозяйства на 2014—2020 го�
ды) «естественная» убыль сельского насе�
ления Белгородской области постоянно
нарастает. В 2018 году коэффициент естест�
венной убыли, по информации Белгород�
стата, в целом по области ещё более повы�
сился — с 3,8 на тысячу человек до 4. Дан�
ных отдельно по городу и селу в этом мате�
риале нет, но есть весьма показательные
данные по районам. В Ровеньском районе,
который остаётся бастионом коллективных
хозяйств, коэффициент естественной убы�
ли населения составил в минувшем году
только 3,6 промилле. Лучше показатели
(хотя тоже минусовые) только в Староос�
кольском городском округе, Белгороде и
Белгородском районе. А вот положение в
тех районах, которые считаются передовы�
ми в развитии капиталистического сельхоз�
производства (называю в том порядке, в ка�
ком их упомянул губернатор): Волоконов�
ский — коэффициент «естественной» убы�
ли населения 8,5 промилле, Ивнянский —
9,2, Прохоровский — 8,8, Новооскольский
— 8,4. По�моему, это предельно ясный 
ответ на вопрос, поставленный в начале 
абзаца.

Виктор ВАСИЛЕНКО.
г. Белгород.

Прискорбный список плодов реформ
Статистика и размышления

Новостями земля полнится

Пожар
начинается

с пашни

Штрафы за пустующие
сельхозугодья в Хабаровском
крае назначаются лишь еди�
ницам. Чиновники говорят,
что четверть полей находятся
либо в заброшенном состоя�
нии, либо официально не
имеют хозяина. Часть хо�
зяйств развалилась в 1990�е,
часть обанкротилась в по�
следние годы, запущены
пашни исследовательских
институтов, не закреплены
ни за кем земли, находящиеся
на стыке муниципальных об�
разований. 

Результат: почвы заболачи�
ваются, не производится их
раскисление, растёт на них
что угодно, но не сельхоз�
культуры, регион не получает
столь необходимую прибыль,
сельское хозяйство развива�
ется из рук вон плохо, а лес�
ные и степные пожары часто
возникают именно на бесхоз�
ных землях. 

Как пояснил начальник от�
дела государственного зе�
мельного надзора управления
Россельхознадзора по Хаба�
ровскому краю и ЕАО Алек�
сей Юн, 23 тыс. га пашен не
используются по прямому на�
значению, за последние 5 лет
только 1 га пашен удалось
изъять у нерадивого владель�
ца. А всё потому, что хозяева
сельхозугодий пользуются
несовершенством российских
законов. В итоге сельхоз�
угодий фермерам не хватает, а
тысячи гектаров хорошей
земли превращаются в пожа�
рища и свалки. 

Меньше количество —
ниже качество

Российский союз муко�
мольных и крупяных предпри�
ятий обратился к главе мин�
сельхоза Дмитрию Патрушеву

c призывом доработать проект
долгосрочной стратегии раз�
вития зернового комплекса на
период до 2035 года. Заявлен�
ный в проекте объём зерна на
пищевые цели в размере 15,2
млн тонн «не отвечает даже
минимальной потребности
страны на эти цели и приведёт
к дефициту качественного
хлеба и хлебопродуктов», ука�
зано в тексте обращения.

В соответствии с законом «О
потребительской корзине» по�
требность в муке в России со�
ставляет порядка 15 млн тонн,
в том числе — 13,5 млн тонн
пшеничной муки, 1,5 млн тонн
ржаной муки и 1,5 млн тонн
круп. «Для производства дан�
ного количества муки и крупы
качества, соответствующего
требованиям ГОСТа, необхо�
димо не менее 18 млн тонн
пшеницы не ниже 3�го класса,
не менее 1,9 млн тонн ржи 1�го
и 2�го класса, более 2 млн тонн
крупяных культур. Таким обра�
зом, всего требуется примерно
22 млн тонн зерна для продо�
вольственных целей», — под�
считал союз.

Особо отмечено, что этот
расчёт верен лишь для теку�
щей численности населения
страны. Если предполагается
увеличение населения в дол�
госрочной перспективе, то
необходимо предусмотреть и
рост объёма зерна, выделяе�
мого на продовольствие. «Ес�
ли количество зерна для про�
довольственных целей не бу�
дет соответствовать установ�
ленным нормам потребления,
недостающие объёмы могут
замещаться зерном более низ�
ких кондиций для выработки
продукции, не соответствую�
щей требованиям ГОСТа», —
предупреждают мукомолы.

Ау, кролики!

В Даниловском районе Яро�
славской области так и не зара�
ботал промышленный кроли�

ководческий комплекс, в кото�
рый инвестор обещал вложить
1 млрд рублей. Об этом сообща�
ет корреспондент ИА «Регнум». 

В августе 2017 года губерна�
тор Ярославской области
Дмитрий Миронов и предсе�
датель регионального прави�
тельства Дмитрий Степанен�
ко приняли участие в церемо�
нии закладки нового ком�
плекса. Власти планировали
открыть первую очередь вес�
ной 2018 года. Инвестором
выступило ООО МКС, руко�
водитель которого обещал со�
здать 530 рабочих мест. Земля
была выделена компании в
аренду на 49 лет. Афиширова�
лось строительство не только
комплекса по разведению
кроликов на 7,5 тысячи кро�
ликоматок с перспективой
увеличения до 30 тысяч, но и
комбикормового и мясопере�
рабатывающего заводов. 

Однако комплекс около де�
ревни Звонкая так и не начал
строиться. Как сообщает яро�
славский информационный
портал YarNews, корреспон�
дент которого побывал на ме�
сте, забор, огораживающий
территорию, уже разрушает�
ся. Ни одного кролика в вы�
сокой траве на участке обна�
ружить не удалось.

Власти региона признают:
реализовать проект в намечен�
ное время не удалось. Новые
сроки даже не называются.

Четверть коровы
на квадратный

километр

Сегодня множество проблем
существует в молочной отрас�
ли, отметил в ходе VII Летнего
молочного саммита директор
Центра изучения молочного
рынка (DIA) Михаил Мищен�
ко. Один из ключевых вопро�
сов — экспорт и его необходи�
мость, передаёт The DairyNews.

«Импортозамещение в этой
сфере так и не состоялось. В

2013�м разница между объё�
мом произведённого и пере�
работанного молока равня�
лась 3,8 млн тонн, за 2018 год
данный показатель предвари�
тельно приблизится к 5,9 млн
тонн. Много завозится заме�
нителей молочного жира», —
сказал Михаил Мищенко.

«Мы — вторые сегодня по
импорту масла и сыра в мире,
девятые — по импорту сухого
цельного молока, мы являем�
ся крупным мировым импор�
тёром», — отметил эксперт. 

По словам аналитика, про�
изводство на душу населения
чрезвычайно мало как по сы�
рому молоку, так и по ключе�
вым продуктам.

«Почему нам необходимо
быть экспортёром молочной
продукции? — задаётся во�
просом эксперт. — Учитывая,
какой объём молочной про�
дукции поставляет нам Бело�
руссия, мы можем быть реэк�
спортёрами (то есть вывозить
из страны ранее ввезённые в
неё товары для перепродажи
в другие страны). Это не ново
для мира, подобная картина
складывается в Голландии,
которая является крупным
реэкспортёром, в том числе
молока. Но нас сравнивать с
Голландией нельзя, потому
что в этой стране на 1 кв. км
приходится 42 дойные коро�
вы. У нас этот показатель —
0,26». То есть на ту же пло�
щадь российских просторов
приходится всего лишь чет�
вертушка родной бурёнки.

К слову: поголовье коров в
РФ продолжает сокращать�
ся. Согласно отчёту аналити�
ческого центра Milknews, к
концу марта 2019 года оно
составило 7,98 млн голов,
что на 0,3 меньше, чем в
марте 2018�го.

Для сравнения: в 1990 году
коров насчитывалось 20,5
млн голов.

По сообщениям 
информагентств.

И З � З А Н Е Х В А Т К И
осадков и засушливой
погоды в ряде регио�

нов «Совэкон» (аналитичес�
кий центр, специализирую�
щийся на анализе аграрных
рынков) впервые в этом году
снизил прогноз сбора зерна.
Другие эксперты также не ис�
ключают пересмотра своих
оценок, сообщает «Коммер�
сантЪ».

Как следует из еженедель�
ного мониторинга аналити�
ческого центра, оценка уро�
жая всех зерновых понижена
с 129,1 млн до 127,2 млн тонн,
пшеницы — с 83,4 млн до 82,6
млн тонн. «Совэкон» коррек�
тирует прогноз на фоне отно�
сительно негативных погод�
ных условий. Количество
осадков во второй половине
мая в ряде регионов Европей�
ской части России оказалось
меньше нормы. А в Поволжье

и части южных регионов за�
пасы влаги также остаются
ниже средних.

Руководитель аналитичес�
кого центра «Русагротранса»
Игорь Павенский подтвержда�
ет, что сегодня наблюдаются
недостаток влаги и жаркая по�
года в Поволжье, а также засу�
шливые погодные условия в
Ставропольском крае. Но, от�
мечает он, озимая пшеница
уже сформировалась и в зна�
чительной степени это не
должно сказаться на урожае.
«Русагротранс» ожидает уро�
жай зерновых в 2019 году на
уровне 126 млн тонн, пшени�
цы — 80,8 млн тонн. Директор
«Прозерна» Владимир Петри�
ченко говорит, что понижать
прогноз урожая не планирует.
Сейчас компания оценивает
сбор зерна в 2019 году в 130,8
млн тонн, пшеницы — в 82,3
млн тонн.

Институт конъюнктуры
аграрного рынка (ИКАР)
пока также сохраняет базо�
вый прогноз сбора зерна в
России в 2019 году на уровне
126,7 млн тонн, включая 81
млн тонн пшеницы, говорит
гендиректор ИКАР Дмитрий
Рылько. По его словам, в
оценку заранее были зало�
жены риски нехватки осад�
ков и засушливой погоды в
ряде регионов. При этом
эксперт не исключил пере�

смотра прогноза урожая
2019 года в дальнейшем. Это
будет зависеть от дневных и
ночных температур, количе�
ства осадков.

В перспективе, если теку�
щая засушливая погода в
ряде регионов сохранится в
течение июня, стоит ожи�
дать дальнейшего повсеме�
стного снижения прогнозов
сбора зерна.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Будет ли жатва богатой?
Рано рассчитывать на хороший урожай зерна в России в 2019 году

У кого получается

● Станица Богоявленская. Слева направо: секретари Константиновского райко�
ма КПРФ Сергей Катеров и Виктор Комаров, молодой коммунист Павел Чайкин.


